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“放暑假了，给辖区青少

年安排什么好玩的活动？”

“小区外围灯光太昏暗

了，外墙还有脱落的瓷片，得

找大伙支招了。”

……

近期，一场社区“共治沙

龙”主题讨论会在金旗峰社区

举行，社区“创熟”骨干各抒己

见，现场气氛热烈。

“每个月都有‘共治沙

龙’，目的是让各支部学经验，

带着‘学习心得+活动资源’回

去建设自己所在的小区。”吕

燕 霞 介 绍 ，这 是 林 卓 前 在

“341”党建工作法延伸出来

的小区治理举措之一。“341”
党建工作法，即通过建立3级

党建网格人员体系，将辖区小

区划分为4个片格，统一1个

标准流程，更高效开展社区服

务各项工作。

起初，这是林卓前为了解

决2022年核酸检测点管理难

的问题提出来的。见到成效

后，林卓前便在此基础上“大

展拳脚”。

成立小区反诈宣讲团，向

居民宣传防范诈骗的措施和

方法，守护居民的“钱袋子”；

成立社区学院本土讲师团，聚

焦社区治理、家庭教育等方面

开展培训活动，引领社区文明

新风尚；成立金鹰突击队，聚

焦社区重点工作开展专项突

击，如老旧小区改造，对违章

建筑拆除工作进行攻坚，拆除

违建面积约2530平方米……

如今，在金旗峰社区，依托网

格队伍开展便民服务、攻坚重

难点工作已经成为常态，居民

的幸福感和认同感也在一件

件小事中不断增强。

林卓前的工作作风也影

响了身边人。“林书记有活力、

敢创新，给我们的工作带来了

新思路，让我们也变得更有干

劲了。”金旗峰社区党委副书

记李静说。

谈及今后的工作，林卓前

激情满满：“我会带着年轻人

的这股干劲、闯劲、拼劲，继续

在基层事业中奋斗，努力在社

区这个‘小天地’里，写好基层

治理的‘大文章’，书写自己精

彩的人生答卷。”

里水镇金旗峰社区党委书记林卓前：

90后一招“创熟”化解拥堵难题

“以前这段路很堵，小

区居民意见很大。林书记

来了后，路很快通了，出行

难的问题解决了，大家的矛

盾也少了。”工作日早高峰，

不少居民路过保利紫晨半

坑路闸口时都感受到了新

变化。

这个新变化，源于一位

90后退伍小伙——林卓前，

他是里水镇金旗峰社区党

委书记，来这里已有三年

了。

邻近广州的金旗峰社区

是“广佛候鸟”聚集地，人多

事杂。刚入职时，同事担心

林卓前“年轻不经事”，但很

快，他发挥“退伍不褪色”的

精神，交出令人刮目相看的

答卷：创新推进“341”党建

工作法，形成党建引领、融和

议事、协同治理的基层治理

模式；金旗峰社区荣获里水

镇2021年度住宅小区综合

治理“最牛治理先锋奖”。

2021年，林卓前上任，一跃成

为里水镇最年轻的社区党委书记。

“金旗峰社区人口成分复杂，基层治

理面临的问题也很多，90后搞不搞

得定？”当时，金旗峰社区锦绣蓝湾

党支部委员吕燕霞还有些顾虑。但

很快，林卓前就用实际行动证明“当

过兵的就是不一样”。

刚上任，一个棘手问题就摆到

了林卓前面前：保利紫晨半坑路闸

口严重拥堵，一年来多次协商无果，

周边居民多有不满。“堵塞路口周边

小区互不相通，大家都不愿意站出

来解决问题。”金旗峰社区党委委员

任啟源回忆说。

为了理清矛盾根源，林卓前带

着纸笔，穿街走巷，向闸口旁边的店

铺了解情况，直到本子上写满群众

的声音，症结也浮出水面：金旗峰社

区外来人口较多，文化风俗差异大，

导致沟通交流不畅，邻里矛盾纠纷

时有发生。

如何让新市民更好地融入本

地？关键是要搭建有效的共治议事

平台，让大家从“局外人”变成“局内

人”。林卓前找到了解决问题的突

破口——搭建议事平台，创建熟人

社区。

年轻有干劲的他，开始新一轮

的奔走，多次组织各小区的居民代

表召开议事会，力促“居民事居民议

居民办”。“面对面聊一聊，说诉求、谈

想法，才能更高效地达成共识！”林卓

前坚定地说，“我们家三代从军，遇到

困难就想办法，绝不退缩！”

在达成共识的基础上，林卓前

迅速和小区负责人、居民代表测算

路线、时间，并发动社区在职党员、

退伍军人等骨干力量组建金旗峰红

色传承退役军人志愿服务队，安排

人员定时定点在闸口疏导交通。

一个月后，困扰居民一年之久

的出行难问题终于解决了。“自从路

口多了志愿者值守，车辆通行效率

高多了，现在回家也不堵车了。”社

区居民戴开莲开心地说。

基层治理，关键在党建引领。

对此，林卓前深有感触，“创熟睦邻

最重要的就是党员带着群众一起

干，要把社区治理好，要全身心投

入，更要有体系章法。”
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浇浇植物超市的每个快递，

都附有贴心的养护小册子，员工

们用软膜包裹好植物，还用棉花

垫底，扎带固定，务求植物完好地

运送到每个客户手里。完善的售

后服务带来了口碑传播。吴家凡

说，浇浇有承诺：百元以下的植物

如果15天内养死了，立刻给客户

免费补发。

很多用户第一次体验感都很

棒，往往第二次就是上千元的批

量购买。通过客户推荐、直播、小

红书短视频、群运营的累积，5年
努力让浇浇植物超市淘宝店做到

了5个皇冠的成绩，曾经一场四

小时直播带货下单1293单，成

交额破10万元。

5年时间，浇浇植物超市成

功走进园艺行业一个更具潜力

的赛道：家居。吴家凡举例：“入

行前我是喜欢打游戏的直男，你

要说让我种花种草爱上园艺，我

可能会马上拒绝。但若是说在

办公室放几盆植物清新空气，在

家里摆几盆植物作为软装，那我

肯定欢迎。健康、自然、环保、生

命……在植物身上你联想不到任

何负能量的词，这是多么美好的

东西。”

吴家凡认为，园艺逐渐扩展

为全民生活方式，公共绿化、大楼

绿植租摆、家庭园艺……植物于

生活无处不在。基于此，浇浇植

物超市提出“有绿植的家居生活”

概念。吴家凡说，当前国内人均

家庭绿植园艺消费不高，但随着

经济发展，用不了几年，一定会变

成人均三十块、五十块，植物这么

美好的东西，谁会拒绝呢。

“绿箩、发财树、文竹茉莉这

些传统园艺植物已经不能满足大

家的需求。我们紧跟潮流，但也

一直守着园艺本心，给大家带来

更多更好看的植物，丰富大家的

园艺生活、家居生活。”吴家凡说，

大众才是未来，我们更愿意让更

多的朋友爱上园艺，“相比赚10
个人的一万块，我们永远更愿意

赚1000个人的10块。”

年售绿植两千万元 这位“植男”有何秘诀？
里水创业青年吴家凡希望用绿植点缀千家万户

一天发货单量约2000单，日销售额约 15万

元，一年销售额两千万元，淘宝店五皇冠，10.8万粉

丝……当这些数据组合在一起，你能想到这竟然是

里水一家卖小小绿植的直播电商企业——浇浇植物

超市的成绩单？

在浇浇植物超市的温室内，汇集了上千种进口

绿植和网红热带植物，这“方寸绿地”被创始人吴家

凡打造为极具生活美学的“致富园”。通过直播，他

正持续向外输出“有绿植的家居生活”理念，他还通

过加快布局线下零售，向大家传递植物之美。

吴家凡是“90后”，工作

的地方满眼翠绿，办公室、休

息区摆满了各式绿植，他还特

地在公区做了一面绿植墙，旁

边摆了茶桌，不远处放了猫

砂。每当有客人来，他都会邀

请客人在这春意盎然的地方

歇息，一边品茶，一边看着绿

植和撸猫，感受绿色生命力给

人带来的愉悦。

喝茶聊天只是放松，忙碌

才是常态。直播间、温室大棚，

快递、办公室……吴家凡每天

忙得脚不沾地，但只要看到客

人购买到心仪的绿植给出满意

评价后，他都会露出孩子般开

心的笑容。

吴家凡曾为了寻找新品种

走访多个东南亚国家。随着人

们生活水平的提高，室内绿化

装饰已成为改善居住环境的时

尚追求，有见及此，他在2019
年创立了浇浇植物超市。

目前，浇浇植物超市主要

以淘宝、抖音电商的形式进行

销售。因为质量优、价格适中、

口碑好，浇浇植物超市在淘宝

ins热植排行榜排名第一。所

销售的花烛、海芋、蔓绿绒、龟

背竹等植物种类非常多，单价

十几元到千元不等。

吴家凡说：“有的人对培育

绿植没有经验和信心，我引进

稀有的进口绿植回来，经过特

殊处理，扦插培植一些绿植小

苗，让更多人对养绿植更有信

心。”

因为毫无保留地分享种植

经验给喜欢绿植的朋友，吴家

凡积累了不少熟客。目前浇浇

植物超市有40个微信群，吴家

凡会不定期推出一系列宠粉活

动。

吴家凡的48名同事，都是

他在绿植事业中遇到的同道中

人，更有从顾客发展成为同事，

从东北远赴里水一起圆创业梦

的年轻人。吴家凡常常感恩，

在“九死一生”的创业路上，能

有这么多同行的追梦人。

目前，里水镇大力实施青

雁聚里行动，与广大青年共享

经济发展机遇。浇浇植物超市

的发展壮大，正是里水大力发

展青年、用心服务青年的生动

体现。

与顾客交朋友
邂逅绿植创业同路人

创业前，吴家凡曾在AI人工智

能公司做到管理层，如今跨行选择

园艺电商赛道，如此大跨度的转行

皆因一次调研之后，他发现这个行

业的基本是管理稍微落后的家庭

制或家族企业。在他眼里，这就是

机遇，落后就有发展的机会，未来

会有无限的潜力。

吴家凡的目标，是将绿植的意

义进一步延伸到家居，希望用更

多、更新鲜的植物类产品去丰富家

庭园艺生活。这正契合了里水推

进绿美升级行动的理念，积极建设

“美丽庭院”，以家庭“小美”促进乡

村“大美”。他认为，绿植是最好的

软装，是有生命的家居，代表美好

的寓意。与此同时，他希望以标准

化为切入，用工业化思维种植绿

植，让温室种植，每株绿植能在同

样的环境生长。

里水满足了他对绿植种植和

销售的要求。首先，广州芳村是全

国最大的盆栽市场交流中心，里水

地理位置优越，距离芳村不过半小

时车程；其次，里水拥有一线城市

的创业氛围，创业成本较低。更重

要的是，里水十分关注和支持农文

旅融合发展，也十分注重对新业态

的敏锐洞察以及对青年商家的培

养与扶持。于是，吴家凡与里水结

缘，在里水扎根。

一株株绿植从里水走向全国

千家万户。吴家凡的绿植创业故

事，正是里水当前绿美经济发展的

生动体现。接下来，里水将继续加

大力度引导多元力量参与绿美经

济和“美丽庭院”建设，助力绿美广

东生态建设。

与里水双向奔赴
共绘绿美经济新图景
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陈志健

“341”写好治理“大文章”善创新

■林卓前与新兵

入伍家庭沟通交

流。

传递绿植家居理念 让大众爱上绿植

■工作人员将绿植装盆。

■吴家凡（左）介绍浇浇植物超市种植的绿植。


